

BISSON J.

Professeur émérite des Universités.

Laboratoire URBAMA (C.N.R.S.) Université F. Rabelais. Tours.

23 rue de la Loire. B.P.2221, 37021 TOURS cedex.

"VICTOIRE SUR LE DESERT" AU SAHARA MAGHREBIN?

L'objet de la communication est de montrer, à partir de cas concrets, les incidences des très grandes transformations que connaît depuis une trentaine d'années le Sahara maghrébin. Les premiers signes d'une dégradation du milieu oasien, et de son environnement, contrebalancent partiellement les effets positifs qui découlent de la diversification des emplois et du développement rapide d'une agriculture passée de l'auto-consommation à l'économie de marché, tantôt dans un cadre spontané, tantôt dans le cadre d'une politique volontariste exacerbée.

Il apparaît que tout développement en milieu désertique-qu'il soit urbain ou agricole- entraîne rapidement des atteintes à l'environnement, car il ne peut échapper aux contraintes d'une topographie indécise (endoréisme). En outre l'absence d'études concernant les conséquences de l'utilisation des potentialités hydrauliques, ou l'absence de discipline en matière d'irrigation font que tout aménagement évolue dans le cadre d'un équilibre difficile à maîtriser entre risque du manque d'eau ou, plus souvent, d'excès d'eau, avec pour corollaire une salinisation rapide qui limite d'autant les futurs terroirs colonisables.

Les atteintes les plus spectaculaires touchent les oasis traditionnelles: la question est de savoir si elles sont, comme l'affirment les décideurs des plans de développement qui secouent les sociétés sahariennes, et si, pour cette raison, le basculement brutal du tout-humain au tout technique trouve une justification. Il n'empêche qu'une telle attitude- qui sacrifie le long terme au bénéfice du court terme (croissance démographique oblige!)- peut comporter bien des dangers pour l'environnement tout entier, et donc compromettre l'avenir du Sahara dans son ensemble.

En définitive est posé le dilemme de la forme de développement à adapter. Se plier à des objectifs politiques d'intérêt national, au risque de se lancer dans une agriculture "minière", avec ses séquelles prévisibles? S'adapter aux conditions des lois du marché, qu'il dépende des consommateurs locaux, ou qu'il fluctue au gré des intérêts mondiaux? Assurer la permanence des sociétés locales organisées autour de l'hydraulique traditionnelle, au risque de voir perdurer de solides iniquités sociales?

Mots clés: Désert- Sahara- Dégradation de l'environnement- salinisation des terres- développement.

**RESEAU
EROSION**



Référence bibliographique Bulletin du RESEAU EROSION

Pour citer cet article / How to cite this article

Bisson, J. - "Victoire sur le désert" au Sahara maghrébin?, pp. 299-299, Bulletin du RESEAU EROSION n° 15, 1995.

Contact Bulletin du RESEAU EROSION : beep@ird.fr